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E7_A9_B6_E7_94_9F_E8_c73_224127.htm 近日，武汉、广州等

外地多所高校宣布，将取消两年制硕士研究生，全面改回三

年制。无独有偶，上海财大近日在学生中展开的一项调查表

明，反对研究生教育只读两年的学生也为数不少。对此，教

育界人士表示，学制长短应和学科特点、学生情况相关，缩

短或是恢复学制都是国内高校研究生教育发展的正常事。 调

查显示学生意见不一 近年来，国内多所高校纷纷将研究生学

制从三年缩短成两年或两年半，现在，中山大学和中南财经

政法大学却再次将学制恢复成三年，中南财经政法大学的一

位教师解释：三年改两年的目的是研究生教育要从研究型向

应用型转变，但没几年，社会上就传出“研究生水了”等说

法，硕士研究生的就业优势也不再明显。 日前，上海财大一

项主题为“你同意研究生只读两年吗”的调查结果显示，支

持者和反对者的数量之比为37∶28，反对者占四成。一些支

持者表示，只读两年可以尽早走上岗位，有人甚至认为“一

年最好了，并且不要写毕业论文”；一名反对者则表示“强

烈不同意”，在他看来，研究生归根结底还是向研究方向发

展，“两年时间，怎么去科研”。也有同学认为要视具体专

业而定。 学制长短应和专业相关 上海体院是本市最早进行两

年制改革的高校之一。该校研究生处长杨再淮表示，从这几

年的改革结果看，学制缩短的利要远远大于弊，体院暂无恢

复三年制的计划。“国内研究生教育的方向正在从精英化转

向准大众化，以后缩短学制的学校会比恢复长学制的高校多



。”杨再淮表示，一方面是市场需求所致，这几年国内高校

包括本科生、研究生都在大幅扩招，市场对人才的需求也水

涨船高；另一方面也是和国际接轨，欧美不少国家的研究生

教育被看作本科生和博士生之间的过渡性教育阶段，时间更

短。 “不过，学制到底是几年合适，应该和专业的内容、培

养计划及学生本身素质相关。”杨再淮认为，因为科研任务

繁重，理工类的学生读两年制研究生时间的确紧了些，相对

而言，偏文科专业可能更适合两年制。 【专家建议】 改革要

听听学生的声音 高校问题研究专家熊丙奇教授表示，近年来

我国研究生教育改革反反复复，给人看戏一样的感觉，近年

来的教育改革，无法让人看到清晰、明确的思路，感觉是头

疼医头，脚疼医脚，没有总体方案。此外，改革也要听听学

生的声音，“很多研究生反对由两年学制再改为三年，可如

果没人听他们的意见，很有可能多一年学习，就会多一年的

怨声，学生会认为是多出一年学费，多给导师打一年工，给

学校多写一年论文。” 100Test 下载频道开通，各类考试题目

直接下载。详细请访问 www.100test.com 


